



— PREMIOS — ANPR MÉXICO

Inclusión, Comunidad y Resiliencia

Esta categoría premia proyectos en parques y espacios públicos que fomentan la inclusión y resiliencia, valorando iniciativas que integran a la comunidad y contribuyen a su bienestar

Información General - Propuesta 1

Organización	Colectivo y Jub Tomate
Ciudad y País	Puebla, México

Detalles de la Propuesta

¿Cómo has contribuido de manera significativa a la inclusión y resiliencia en parques y espacios públicos?

Desde 2009, hemos diseñado y ejecutado más de 96 proyectos que se estructuran a partir de los programas y subprogramas de trabajo de Colectivo Tomate. A continuación, tan solo destacaremos cinco tipos de proyecto que

conforman el programa Desarrollo y Participación Comunitaria y que se han llevado a cabo en varios lugares de la república.

Ciudad Mural forma parte del subprograma Fortalecimiento del Tejido Social y busca generar encuentro y conexión entre las personas de una comunidad para transformar sus narrativas desempoderadas a través del diálogo, la participación y el arte, creando un recorrido de murales a pie de calle que resalte las historias e identidades de las familias. Hemos realizado 30 proyectos de este tipo con comunidades como Puebla, Mexicali, Chihuahua, Bahía Banderas, etc.

Bitácora de Colores forma parte del subprograma Enaltecimiento de las Identidades Culturales y busca contribuir al desarrollo del turismo cultural y sustentable de una localidad por medio de actividades que aplican el diálogo y el lenguaje artístico del mural y la narrativa gráfica para generar el encuentro y la participación que fortalezcan la memoria histórica de la comunidad. A la fecha, hemos llevado a cabo dos proyectos de este tipo en Tekax y Altamira.

Encontrarte forma parte del subprograma Paz, Justicia y Seguridad y busca visibilizar las memorias de las familias de las víctimas de desaparición en México, promoviendo sesiones de diálogo y encuentro a través de herramientas socio-artísticas. Hemos realizado este proyecto una única vez en Chihuahua.

ANDA forma parte del subprograma Resiliencia Comunitaria y Medio Ambiente y busca incidir en el espacio público a través de estrategias y herramientas que involucran el urbanismo táctico y el arte para contribuir a la adaptación urbana y a la mitigación del cambio climático. Hemos llevado a cabo un total de 6 proyectos de este tipo en comunidades como La Paz, Los Cabos, Puebla, Tlalnepantla, León y Mérida.

Horizontes de Color es un proyecto socio-artístico de colaboración entre Fundación del Empresariado Chihuahuense, A. C. (FECHAC), el programa de impacto social Comex por un México Bien Hecho y Colectivo Tomate, que llevó a cabo un proceso de resignificación del espacio público, se fortaleció la confianza colectiva además de fomentar la participación de las personas para mejorar las relaciones de las y los miembros de las comunidades de Campestre Virreyes y José Martí.

Durante el proyecto, iniciado desde el mes de septiembre de 2023, se implementaron 20 talleres socio-artísticos así como diversas reuniones vecinales, sesiones para la activación comunitaria y juegos cooperativos, que tuvieron la finalidad de rescatar las historias de la comunidad, fomentar la participación de las personas, motivar a la reflexión sobre su entorno, trabajar en la reapropiación del espacio público, entre otros temas.

En los 10 meses de trabajo, se realizaron diversas actividades enfocadas en la resignificación de espacios públicos, que incluyeron la realización de una pinta socio-artística y participativa, sobre el muro que divide a las colonias con el Aeropuerto Internacional de Ciudad Juárez “Abraham González”. Esta dio como resultado la creación de 53 murales en un área de 6,900 metros cuadrados, en donde participó la misma comunidad. A través de estos murales, se reflejaron las historias y anécdotas de la población como la forma en la que se habitó la zona, el desarrollo de esta a través del tiempo y los personajes o elementos característicos de estos lugares.

Documentos, ligas de apoyo y referencias

- [Informe Anual 2023](#)
- <https://www.youtube.com/watch?si=T5-laz7oJEecFMse&v=NogruYzqQOI&feature=youtu.be>
- [Calles para la niñez CONSONANTE León](#)

Nombre de Referencia

Colectivo Tomate